

Tendencias de la Economía Mundial
Semana del 16 al 22 de noviembre de 2022
Centro de Investigaciones de la Economía Mundial (CIEM)

La COP27 alcanza un acuerdo final *in extremis*. Tras un final agónico de las negociaciones, la comunidad internacional reconoce la necesidad de crear un fondo para las pérdidas y los daños que sufren los países más vulnerables ante el cambio climático. La sociedad civil consigue que se escuche su demanda y exige que el comité para el diseño de este fondo cuente con participación de las plataformas sociales presentes en las negociaciones.

En cuanto a la mitigación, el texto final no tiene ningún avance respecto a la COP26 de Glasgow, por lo que Ecologistas en Acción señala que es inadmisibile que se haya perdido un año para la lucha frente a la emergencia climática. La financiación para adaptación es el paquete que más desapercibido ha pasado, donde los resultados no tienen avances y son incapaces de determinar una hoja de ruta para duplicar los objetivos de financiación pactados en Glasgow.

La COP27 se planteaba como una cumbre de la confianza y de la implementación —o puesta en marcha— de los Acuerdos de París y el Pacto de Glasgow. Sin embargo, durante dos semanas las negociaciones se han mostrado complejas: sin un papel claro de facilitación de la Presidencia egipcia, sin apenas borradores que avanzaran el estado de las discusiones, y con informaciones de bloqueos y puntos de vista muy diferentes en aspectos relevantes.

Las Partes han logrado salvar un acuerdo que, según Ecologistas en Acción, “incluye la exigencia de la sociedad civil de crear dicho fondo —dirigido a los países más vulnerables ante el cambio climático— pero tiene elementos bastante preocupantes para avanzar en la lucha climática que, además, agrandan la brecha entre el Norte y el Sur global”.

Finalmente, Ecologistas en Acción resume en cuatro puntos el acuerdo final: 1. Fondo para las pérdidas y los daños. Aunque a lo largo de las negociaciones ninguna de las propuestas sobre la mesa parecía contentar a los diferentes países, la redacción final del acuerdo ha conseguido incluir este fondo —exigido por la sociedad civil desde hace más de un año— así como otros mecanismos financieros. 2. Mitigación. Las medidas sobre la reducción de las emisiones son sin duda las más desfavorecidas de este acuerdo. La Presidencia egipcia no ha mostrado interés por avanzar en este sentido; de hecho, se ha limitado a repetir lo ya pactado en Glasgow y no ha presentado ningún avance sobre el que discutir. Para la organización ecologista, esto supone la pérdida de un año de trabajo y muestra la incapacidad de las COP de incluir la obligatoriedad de ceñirse a los últimos informes del IPCC. 3. Adaptación y financiación. Se recuerda a los países que “resulta difícil tener credibilidad de cumplimiento de las promesas de financiación cuando todavía no han sido capaces de movilizar la meta de los 100.000 millones de dólares comprometidos en el Fondo Verde para el Clima”. Para la organización ecologista, pactar la creación de un fondo para adaptación es

un gran paso pero hay que garantizar que la financiación sea nueva, adicional y suficiente. 4. Derechos humanos. Una de las partes más agrídules del cierre de las negociaciones es la ausencia de menciones —en la parte operativa— a los derechos humanos. En borradores anteriores del texto, los derechos humanos, así como el recién reconocido derecho al medioambiente digno, no aparecían. Pero la presión de la sociedad civil ha conseguido que finalmente estas menciones aparezcan en el texto final, aunque únicamente en la parte pre ambular.

OMC: Varios países clave corren el riesgo de caer en una recesión. La directora general de la Organización Mundial de Comercio (OMC), Ngozi Okonjo-Iweala, declaró el miércoles 16 a Reuters, al margen de la cumbre del G20 en la isla indonesia de Bali, que algunas de las principales economías del mundo están en riesgo de entrar en recesión, dada la situación en el territorio ucraniano, así como por el aumento de los precios de los alimentos y la energía. "Puede que no suceda en todas partes, pero varios países clave corren el riesgo de caer en una recesión", advirtió Okonjo-Iweala, quien aseguró que este panorama podría repercutir significativamente tanto "en los mercados emergentes" como "en los países pobres", puesto que estos "necesitan la demanda externa" de las naciones desarrolladas "para recuperarse". Asimismo, señaló que existen "tantas incertidumbres", refiriéndose a las consecuencias del conflicto entre Ucrania y Rusia, al igual que los efectos negativos de la inflación a nivel mundial.

Por otro lado, la jefa de la OMC subrayó que ha solicitado a los líderes que integran el G20 que supriman, de manera gradual, las restricciones a las exportaciones de alimentos, ya que esta medida está afectando a la población de los países pobres.

De acuerdo con las proyecciones de la OMC, realizadas el mes pasado, el comercio mundial solo crecerá un 3,5% en este año. Sin embargo, durante el 2023 experimentará una fuerte caída, con un aumento de apenas el 1%.

Bolsas de EE.UU. cierran con leves ganancias. Las bolsas de Estados Unidos terminaron la jornada bursátil del viernes 18 con una ligera ganancia tras desestimar las advertencias de la Reserva Federal (Fed) de que se avecinan más medidas de endurecimiento de la política monetaria para controlar la inflación. El S&P 500 sumó un 0,48% este viernes 18, aunque terminó la semana con un descenso del 0,7%. Por su parte, el Nasdaq Composite (CCMPDL) cerró en terreno positivo con 0,01%; mientras que el Dow Jones Industrial terminó la jornada con una suba de 0,59%.

En la semana los comentarios agresivos de algunos funcionarios de la Fed tumbaron las bolsas, mientras que su presidente en St. Louis, James Bullard, dijo que los formuladores de políticas deberían aumentar las tasas de interés al menos entre un 5% y un 5,25%. Contradictoriamente, el presidente de la Fed de Minneapolis, Neel Kashkari, dijo que es una "pregunta abierta" hasta dónde tiene que llegar el banco central con las tasas para equilibrar la demanda. Y la

presidenta de la Fed de San Francisco, Mary Daly, afirmó que una pausa en las alzas de tasas estaba “fuera de la mesa”.

A pesar de este escenario, algunos inversionistas apuntaron hoy que estos comentarios no necesariamente significaban que las tasas llegarían a niveles más altos de lo que se pensaba anteriormente, mientras siguen apostando que la Fed cambiará de rumbo y comenzará a recortar las tasas a finales de 2023. “El constante redoble de la Fed de que la campaña para reducir la inflación no ha terminado no ha caído en los oídos sordos colectivos del mercado”, escribió Quincy Krosby, estratega jefe global de LPL Financial. “Más bien, la creciente evidencia de que la inflación se ha estancado tiene a los operadores e inversores preparados para aprovechar la reducción de la Fed a 50 puntos básicos el 14 de diciembre”.

Banco central de China dice reforzará tendencia económica al alza y política monetaria prudente. China intensificará la implementación de su política monetaria prudente y estabilizará el empleo y los precios, en un esfuerzo por consolidar y mejorar la tendencia al alza de la economía en medio de los crecientes riesgos a la baja para el crecimiento global, anunció el miércoles su banco central.

Beijing mantendrá una liquidez abundante, guiará a los bancos comerciales para que amplíen los préstamos a medio y largo plazo y mantendrá un crecimiento razonable de la oferta monetaria y la escala de financiación social, dijo el Banco Popular de China (PBoC) en su informe de implementación de política monetaria del tercer trimestre. "Concederemos gran importancia a la posibilidad de una futura inflación, especialmente a los cambios en el lado de la oferta", añadió el PBoC, prometiendo mantener los niveles de precios básicamente estables.

La segunda economía del mundo se enfrenta a una serie de obstáculos, como las prolongadas restricciones por la COVID-19, los riesgos de recesión mundial y el declive inmobiliario. La economía sufrió una amplia desaceleración en octubre en medio de las restricciones por la pandemia, ya que la producción de las fábricas creció más lentamente de lo esperado, las ventas minoristas cayeron por primera vez en cinco meses y se intensificó la contracción inmobiliaria.

Estos datos tan poco alentadores suponen un reto para las autoridades chinas a la hora de dirigir la economía de 17 billones de dólares en aguas turbulentas, tras las recientes medidas de relajación de algunas restricciones por la COVID-19 y de apoyo financiero al sector inmobiliario. En cuanto al sector inmobiliario, el banco central reiteró que "la vivienda es para vivir en ella, no para especular" y dijo que no utilizará el sector inmobiliario como estímulo a corto plazo para la economía. "Aceleraremos el uso de préstamos especiales para la terminación de viviendas y aumentaremos adecuadamente los préstamos según sea necesario, y guiaremos a los bancos comerciales para que proporcionen un apoyo financiero adecuado". En cuanto al debilitamiento del yuan frente al dólar, dijo que China

aumentaría la flexibilidad del tipo de cambio del yuan y mantendría la moneda estable dentro de un nivel razonable.

Países de la región aprobaron la Agenda Digital para América Latina y el Caribe eLAC2024. Delegados de los países presentes en la Octava Conferencia Ministerial sobre la Sociedad de la Información de América Latina y el Caribe (ALC) aprobaron en Montevideo, Uruguay, la Agenda Digital para ALC (eLAC2024) que establece un conjunto de prioridades de política y acciones a nivel regional para los próximos dos años. La Conferencia fue organizada por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), como Secretaría Técnica, en conjunto con el Gobierno de la República Oriental del Uruguay, a través de la Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información (Agesic).

En la Declaración de Montevideo, también resultado de la cita, los países se comprometieron a continuar fortaleciendo las actividades de cooperación regional en materia digital en el marco de la Agenda Digital para ALC, mediante la elaboración de un programa de actividades de cooperación para el período 2022-2024, facilitando el diálogo, el intercambio de experiencias, la gestión de conocimiento y el desarrollo de capacidades.

La Agenda eLAC2024 reúne 31 objetivos distribuidos en cuatro ejes, y en ella la perspectiva de género es transversal. El primero de los ejes de la Agenda está vinculado con la infraestructura, la conectividad, el desarrollo de habilidades y competencias. El segundo se relaciona con la economía digital, el emprendimiento, la innovación y la sostenibilidad, mientras que el tercero incorpora temas como la inclusión y la transformación digital del Estado. Finalmente, el cuarto eje se refiere a la generación de nuevas alianzas y contempla acciones vinculadas a la integración comercial, el mercado digital regional y la cooperación.

Los precios del petróleo continúan cayendo. Bajo el influjo la volatilidad del dólar que vuelve a subir, las incertidumbres sobre la dinámica de las principales economías del mundo, la previsión de una caída en la demanda del crudo, el aumento de los casos de COVID-19 en China y el creciente conflicto en Ucrania, el barril de Brent del mar del Norte para entrega en enero de 2023 cotizó este martes 22 a 88,32 dólares en el ICE de Londres (5,31 dólares por debajo de los 93,63 dólares del martes 15). Mientras tanto, el barril de West Texas Intermediate (WTI) para diciembre, lo hizo en la misma fecha a 81,00 dólares en el Nymex de Nueva York (5,63 dólares por debajo de los 86,63 dólares del martes pasado), manteniendo la tendencia bajista que lo ha caracterizado durante las últimas tres semanas.